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Compte-Rendu de la Matinale et du Conseil d’administration 

 du 10 octobre 2017 

• Membres du Conseil présents : Christine ALBA, Nathalie BONNEVIDE, Marina 
BRODSKY, Bénédicte DE LATAULADE, Lucie MESURET, Lorraine RIST, Karine 
RUELLAND, Béatrice VUITTON 

• Membres du conseil absents : Cécile BOUCLET, Jean-Marc NATALI, 
• Membres de l’ACAD : Philippe AVICE, Jacques GALLY 
• Autres participants : Serge SOKOLSKY 

 

La Matinale 

Le sujet de la Matinale est : "La montée en puissance des compétences citoyennes dans la 
fabrique de la ville"  
L'objectif de cette matinale est de pouvoir échanger sur les méthodes participatives que nous 
sommes amenés à employer aujourd'hui dans l'exercice de nos missions, ainsi que sur leur 
efficacité et leur bien-fondé. Comment réfléchir collectivement les avancées souhaitables de 
la démocratie participative ?  

• 9h30 : café, accueil des participants à la Matinale (Christine ALBA, Nathalie 
BONNEVIDE, Marina BRODSKY, Dominique DESHOULIERES, Jacques GALLY, 
Bénédicte DE LATAULADE, Lucie MESURET, François NOISETTE, Lorraine 
RIST, Karine RUELLAND, Béatrice VUITTON) 

• Deux intervenants :  
- Bernard Bensoussan, Directeur de Voix Publiques  
- Grégoire Mages, État d’Esprit Stratis  

• Les questions suivantes sont exposées et discutées :  
- Quelles sont les tendances et les évolutions de la démocratie participative 
aujourd’hui ? Est-ce que les méthodes et les pratiques évoluent, et notamment aident à 
penser et à concevoir différemment la ville ?  
- De quels outils dispose-t-on ? De quelle nature sont ces outils et que produisent-ils 
de l’acceptabilité à l’appropriation en passant par le partage de conception ? Assiste-t-
on à une plus grande intégration des citoyens dans la fabrique de la ville ? Peut-on 
parler d’une « montée en compétence citoyenne » ?  
- On assiste aujourd’hui à un foisonnement d’initiatives : quels éléments de bilan tire-
t-on de cet ensemble d’expériences, quel essaimage et comment se diffuse ces 
pratiques dans le processus de production urbaine ?  
 

Accueil des candidats adhérents à l’ACAD 

 
• 11h30 – 12h30 Accueil de Serge SOKOLSKY 
Juriste, urbaniste ; travaille sur les copropriétés en difficultés depuis une trentaine 
d’années. 
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Le Conseil d’administration 

 
À l’ordre du jour : 

- Programme des 20 ans de l'ACAD : avancée de la BD, partenariat avec les journaux, 
manifestation festive, communication sur cet anniversaire 
- Programme de formation à définir : Karine et Stanley (prochaine journée de formation 
à organiser sur le changement d'échelle) 
- Organisation de la journée à Lille - 8 décembre 2017 
- Recouvrement des cotisations : comment s'y prendre - Point financier 
- Point sur le lobbying de l'association : LinkedIn, présence au salon des maires, quelle 
communication pur quels partenaires ? 
- A prévoir : un temps de bilan du projet associatif en suivant les préconisations du 
séminaire ACAD animé par Bernard Bensoussan 
- A organiser : le CA de novembre (7 novembre à 9h30) sur la présentation des activités 
du GHP 
- OCPP : demandé par Jean-Marc Natali 
- Choix de la destination du voyage d'étude 2018 : Tel-Aviv ou Rotterdam ? 
- Campagne de recrutement de nouveaux adhérents : quelle stratégie ? 

 
Travail sur les 20 ans de l’ACAD 
 

- Dates : décaler l’AG ? Vérifier ce point du point de vue juridique. 
- Le projet de livre 
Il s’oriente actuellement plutôt sur une approche thématique : les présidences, les voyages, 
les prises de positions de l’Acad., les publications, les savoir faire… 
Pour l’instant les rubriques « du passé » sont l’essentiel ; il manque encore la partie 
tournée « vers l’avenir ». 
Il reste à faire les interviews de Bénédicte de Lataulade et de Gérard Le Bihan ... 
Il faudra réfléchir à numériser le livre. 
Il faut écrire un article sur le bilan/perspective de nos métiers ; contacter Antoine 
Loubières (Urbanisme), La Gazette des Communes (Delphine Gerbault), ou les 
journalistes qui avaient participé, autrefois, à l’action « Grand prix de l’ACAD ». 
Bénédicte de Lataulade enverra un mail à Antoine Loubières. Identifier également les 
journalistes qui pourraient être dans la dernière liste LinkedIn actuelle des personnes qui 
s’intéressent à l’ACAD. 
Pour élargir la réflexion à l’extérieur du CA, Bénédicte de Lataulade contactera Grégoire 
Milot (Etat d’esprit Stratis) pour échanger sur ces projets de « 20 ans de l’ACAD ». 
 
- Partenariat 
Un partenariat avec une autre structure serait une solution pour augmenter à la fois le 
public et la notoriété de cet évènement. Plusieurs recherches : la Fondation Palladio a été 
approchée par Jacques Gally. Un rendez-vous a été pris avec le directeur Gilbert Emont 
pour le 16 novembre. 
Faut il voir l’Association des Maires de France : Marina Brodsky a des contacts. Dans 
l’attente il est décidé de participer en visiteurs au Salon des Maires (21, 22, 23 novembre) 
pour juger de l’opportunité de poursuivre une prospection. 
 
- Proposition de couverture médiatique 
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Lucie Mesuret a fait une proposition de couverture médiatique en collaboration avec 
Antonio Malusà pour les 20 ans de l'ACAD. Deux opérations sont proposées : une 
enquête qualitative à partir d’un reportage sonore et photographique sur les perceptions et 
les représentations des adhérents de l’ACAD et une plateforme multimédia interactive et 
participative. 
Le débat s’engage. 
Les réticences sont importantes : la difficulté à faire vivre un ensemble de moyens de 
communications (site, blog, réseaux sociaux …) par des contributions et la difficulté de 
leur gestion par un de nos membres sont évoqués ; le peu de réponses aux forums de 
discussions qui avaient été ouverts dans le site précédent ; l’investissement financier. 
En conclusion : 
- La	création	d’un	blog	qui	se	prolongerait	au-delà	de	l’évènement	des	20	ans	ne	

paraît	pas	crédible. 
- Du	point	de	vue	financier,	les	perspectives	d’amélioration	du	site	actuel,	les	

projets	de	refaire	le	logo	de	l’ACAD	et	les	dépenses	concernant	les	20	ans,	incitent	
à	la	prudence	sur	de	nouvelles	dépenses. 

- Du	point	de	vue	de	l’investissement	des	personnes	sur	conduite	de	ce	nouveau	
chantier,	le	temps	va	manquer.	 

La proposition n’est pas retenue. 
 
 
Point sur la communication de l’Association 
 
Plusieurs actions et supports ont été évoquées les mois passés : présence au Salon des Maires, 
renouvellement de la plaquette, le partenariat avec certains journaux. Le contenu aussi a fait 
l’objet de débats : qu’est-ce que nous voulons dire ? Les sujets doivent être également 
mobilisateurs pour les médias ; il faut ne faut donc retenir que les médias qui s’intéressent 
comme l’ACAD à la maîtrise d’ouvrage. 
Le thème des 20 ans : les tendances de fond qui émergent ; qu’avons-nous à dire sur la 
manière dont notre profession va s’exercer demain ? Le positionnement collectif de l’ACAD 
face aux demandes des Maîtres d’ouvrage ? Avoir un petit groupe de travail sur ce sujet. 
 
Programme de formation 
 
Le cycle de formation doit être renouvelé. Le sujet qui a été retenu s’intéresse aux 
changements d’échelle du PLU au PLUI et de l’intercommunalité. Le titre de cette formation 
est : « Changement d’échelle du PLU au PLUI : quelle qualité d’aménagement urbain et 
quelle qualité réglementaire promouvoir ? » 
Karine Ruelland, en charge du montage de cet évènement a pris contact avec trois cabinets 
d’avocat, de conseil et avec un CAUE. 
Un débat s’engage sur l’importance de l’intervention : cours magistral, table ronde … La 
question est posée de savoir si ce sujet ne pourrait pas être organisé pour une manifestation 
plus importante : l’Assemblée générale. 
Karine Ruelland, continuera à explorer le thème avec une option « assemblée générale ». 
 
Recouvrement des cotisations et relance des recrutements 
 
Un mail a été envoyé aux adhérents qui n’avaient pas réglé leur cotisation. Claudine Hervo, 
Lacape, Kossman… certains adhérents ont quitté définitivement l’ACAD. D’autres ne paient 
pas leur cotisation, mais conservent leur présentation dans la base de données du site : 



ACAD	-	CR	CA	du	10	octobre	2017	
 

-	4	-	

M. Hamelin par exemple, toujours sur le site de l’ACAD. Relance à faire avec avertissement 
sur la suppression de la structure dans l’annuaire du site. 
750 personnes suivent l’ACAD sur LinkedIn ; cette base doit être exploitée pour une 
prospection. 
Chaque membre du CA devrait coopter des futurs adhérents …prendre prétexte 20 ans de 
l’ACAD … Remise à jour légère de la plaquette pour l’envoyer avec un courrier 
d’accompagnement de Bénédicte aux membres du CA en leur demandant de rechercher de 
nouvelles adhésions (3 minimum). 
 
Organisation de la journée à Lille - 8 décembre 2017 
 
9h/9h15 : Rendez-vous à Lille Flandres  
10 h-12h : Visite du projet de reconversion de l’ancienne usine Fives Cail Babcock par 
Guillaume CARDEY, chargé d’opérations à la SORELI.  
12h30 – 13h30 : CA & Déjeuner   
13h30 – 14h30 : Présentation des Rives de la Haute Deûle et du pôle d’excellence 
Euratechnologie.  
14h30-17h00 : Visite avec Richard Lemeiter, Architecte Urbaniste de la Ville de Lille. 
 
CA décentralisé suivant : Mireille Rius accueillerait un CA délocalisé à Toulouse. 
 
Bilan associatif 
 
Nathalie Bonnevide propose d’y travailler avec deux autres personnes du CA. Le groupe fera 
une restitution en animant un CA sur ce travail. 
 
Calendrier prévisionnel 
 
Mardi 7 novembre 2017 - Conseil d'administration (9h30-11h30) - Dans l'ordre du jour 
prévisionnel : le point sur les activités du Groupe Habitat Privé  
 
Vendredi 8 décembre 2017 - Conseil d'administration délocalisé à Lille  

 
 
Mardi 9 janvier 2018 - Conseil d'administration (9h30-11h30)  
 
Mardi 6 février 2018 - Matinale - Accueil des nouveaux adhérents - Conseil d'administration 
(9h30-14h)   
 
Mardi 6 mars 2018 - Conseil d'administration (9h30-11h30)   
 
Mardi 10 avril 2018 (toute la journée) - Assemblée générale - Table ronde  
 
Mardi 15 mai 2018 - Matinale - Accueil des nouveaux adhérents - Conseil d'administration 
(9h30-14h) 
 
Mardi 5 juin 2018 - Conseil d'administration (9h30-11h30)   
 
Jeudi 7 juin 2018 – Fête des 20 ans de l'ACAD  
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Mardi 3 juillet 2018 - Conseil d'administration (9h30-11h30)  
 
Mardi 4 septembre 2018 - Conseil d'administration (9h30-11h30)  
 
Fin octobre 2018 – Voyage annuel de l’ACAD 
 
Mardi 9 octobre 2018 - Matinale - Accueil des nouveaux adhérents - Conseil 
d'administration (9h30-14h) 
 
Mardi 6 novembre 2018 - Conseil d'administration (9h30-11h30)   
 
Vendredi 7 décembre 2018 - Conseil d'administration délocalisé en région : Toulouse  
 
 
Suite du voyage de Tanger 
 
Le compte-rendu du voyage sera mis en ligne après réception des photos et du papier du 
« candide ». 
 
Prochain voyage annuel 
 
La décision sera prise au prochain CA 
 
 


